

### LA MEMORIA BENDITA

del P. Honorato del Val

Le quise tanto, que se me aprieta el corazón al recordarle, y los ojos se me llenan de lágrimas. No hace falta decir á los Palmesanos lo que valía el P. Honorato; han conocido muchos al hombre bueno y al sabio modesto y profundo. En las naves de la Basílica de esta ciudad resonó su voz de Apóstol; y aquel declr suyo tan lleno de caridad y de misericordia, tan nutrido de verdades, tan lógico en la exposición, tan irresistible contra el error, tan saturado de unción, hizo pensar á muchas inteligencias y sentir á muchos corazones.

De inteligencia vigorosa y profunda, de temperamento reposado y tranquilo, con ansias de escudriñar las verdades más ocultas y más hondas de la Filosofía y de la Teología; enamorado, además, de las grandes glorias Agustiniánas, San Agustín, Egidio Romano, San Agustín, Egidio Romano, Bertí y Fr. Luis de León, en sus obras y en las de Santo Tomás modeló su espíritu, y el fruto de tantos años de labor intensa es su obra Teológica, incompleta por desgracia, y que hace que lloremos su muerte con más desconuelo.

Al ir á celebrar esta mañana, me dieron la triste noticia; acababa de recibir el Padre Director un telegrama del Escorial; nada sabía, ni siquiera que estuviera enfermo.

Al acercarme al altar, iba pensando en el Maestro y en el amigo, y con el alma saturada de tristeza ofrecí por él el Santo Sacrificio. Era joven aún, y su constitución robusta hacía esperar una vida larga, abundante en frutos. ¡Ha muerto; Dios lo ha querido así, bendito sea! Era hombre, y el polvo del camino manchó los pies de los más santos. Pedid por él, y sobre todo vosotros, antiguos alumnos del Colegio del Dulcísimo Nombre de Jesús, que le tuvisteis por Director; vosotros sabéis cuán hermoso corazón tenía. Pedid por él, vosotros, los que al pie del confesionario recibisteis tantos consuelos y tantas bendiciones; y vosotros, jóvenes seminaristas, no le olvidéis, que el sueño más hermoso de su vida fué hacer Sacerdotes sabios y santos, y á vosotros dedicó el vigor de su inteligencia y toda la ternura de su corazón.

P. JULIO BORREGO.

El Muy Rvdo. P. Honorato del Val Villameriel nació en Monzón, provincia de Valencia, el día 29 de Diciembre de 1859, y en 27 de Octubre de 1876 hizo su profesión religiosa en la esclarecida Orden Agustiniáná, en cuyas Provincias de Filipinas y Madrid desempeñó muy importantes puestos, entre ellos el de Regente de Estudios, su ocupación predilecta, durante

el ejercicio de la cual vino ayer á sorprenderle la muerte.

De sus prendas personales no es menester hablar después de lo que acaba de decir el P. Borrego, y porque en Palma era perfectamente conocido y apreciado. En la Catedral predicó los sermones cuatrimestrales de 1890 y 1891 y otros que le encargó el Excmo. Ayuntamiento; á esta capital volvió en Noviembre de 1893 para posesionarse, en 5 de Diciembre siguiente, de la Dirección del Colegio de Agustinos, continuando la predicación en casi todas las Iglesias de la ciudad y en muchas de la Isla, ser asiduo director de ciencias, establecer la Archicofradía de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón de Jesús, experimentar el consuelo de ver levantada la fachada principal de su Establecimiento docente, y no salir de aquí sino en Julio de 1899 para ejercer por cuatro años el honorífico cargo de Definidor de la Provincia Matritense.

Su nombre era pronunciado con hondo respeto entre sus compañeros, y el R. no. General, teniendo por el teólogo más grave y capaz entre los suyos, le confió la difícil empresa de escribir la obra, para texto de la Reina de las ciencias, en que estaba pensando la Orden desde hacía largos años.

En la Revista quincenal *La Ciudad de Dios* se reveló como buen poeta publicando en 1890 el soneto «En el Calvario», y siguió colaborando en ella según se lo fueron permitiendo sus variados cargos; y así, cuidó de la sección «Revista Canónica» cuando hubo de dejarla el R. P. Eustasio Esteban, en la sección bibliográfica dió multitud de notas llenas de moderado criterio y reveladoras de sólida erudición, y de sus artículos doctrinales y biográficos recordamos los siguientes: «El Cardenal Sepiacci», «La Biblia y la Ciencia», «El origen del Pentateuco y la crítica racionalista», «El Pentateuco y la Arqueología prehistórica», «Una impugnación y una defensa de la Enciclica *Providentissimus Deus*», «La Historia del Paraíso y la Exégesis bíblica», «El supuesto antropomorfismo del Pentateuco», «El castigo de nuestros primeros padres», «La maldición de la serpiente», «La traslación del cuerpo de San Agustín» y «El nuevo error sobre la divina paternidad de San José.»

En los volúmenes I y II del semanario «El Buen Consejo» dió á luz una serie de artículos con el título general «La Divina Eucaristía» y subtítulos de la Pasión.

Y desde 1906 á 1908 publicó tres tomos de la «Sacra Theologia Dogmatica, recentioribus Academicorum moribus accommodata» que le granjearon renombre de sabio de primera magnitud y, en 14 de Junio de 1909, una Carta de Su Santidad llamando «egregia» á la

obra, haciendo suyos los elogios que tributaron á la misma agudos críticos, y exhortando al autor á proseguir dedicando los frutos de su ingenio y doctrina al adelantamiento de la sagrada ciencia teológica. Nuestro celosísimo Prelado la adoptó de texto en el Seminario Conciliar, no obstante de haber en él obra de tanto mérito como la de Monseñor Sala; con lo cual demostró el gran aprecio que hacía del R. P. Honorato.

Ahora el ilustre finado estaba preparando el complemento indispensable de su magna publicación, ó sea, la Teología Fundamental, y al manifestarnos sus propósitos en Enero último, cuando vino á examinar á algunos alumnos de la Orden, nos declaraba su arrobamiento ante las grandiosas teorías del Beato Ramón Lull, de quien sostenía que no era conocido cuanto merecía serlo, y nos insinuaba su proyecto de escribir un tratado contra el Modernismo, no en su aspecto teológico como muchos han ya realizado, sino en sus intimas raíces de orden filosófico y crítica histórica, donde está su verdadero peligro y su más letal ponzoña.

Dézanse en paz el docto y piadoso escritor, y unan nuestros lectores sus oraciones á los de sus compañeros de Orden y antiguos alumnos en los funerales que pasado mañana se le celebrarán en la Iglesia del Socorro.

LA BUENA PRENSA

### Agencia internacional

Hace pocos días el periódico liberal *El Mundo* dedicaba su artículo de fondo á «La Agencia Católica de información», último folleto del Ilmo. Sr. López Peláez, cuyas dotes de escritor ponderaba después en su editorial el periódico republicano *España Nueva*. Ahora *La Croix* españa tres columnas en dar cuenta de este trabajo del señor Obispo de Jaca, á quien llama «una especialidad y autoridad particular en estudios de prensa.»

Al final del artículo, y después de observar que los mitines españoles contra las escuelas laicas deben en gran parte su éxito á la agencia católica *Prensa Asociada* (la que facilita el servicio telegráfico á CORREO DE MALLORCA y no han merecido la menor palabra de las agencias internacionales, que no son sino oficinas de latencia, aboga porque se lleve á la práctica la conclusión de la Asamblea de la Buena Prensa de Zaragoza acerca de la creación de una Agencia internacional, á cuyo efecto propone la reunión de un Congreso internacional de periodistas católicos.

«Es preciso—escribe el importante diario católico de París—ó forzar las agencias á que tengan en cuenta la opinión católica, ó hacer que los católicos, los cientos de millones de católicos de ambos mundos, se emancipen y libren del yugo extraño, creando esa agencia católica internacional que dé

á sus diarios un alimento fuerte y sano, reservando para las cuestiones religiosas la importancia que se merecen y refiriendo con imparcialidad los sucesos mundiales. Es preciso que los milares de diarios católicos se pongan en inteligencia sobre esta cuestión primordial. Es preciso que se extienda el acuerdo formulado por la asamblea de la prensa católica española, reunida el año 1908 en Zaragoza, acerca de la creación de dicha agencia. Que la obra es gigantesca; que requiere años de esfuerzos y millones. Es verdad; pero el esfuerzo no nos asusta, y los sacrificios sabrán hacerse.

«Pensemos en la fuerza inmensa de irradiación, que, una vez realizada, daría esa obra á nuestras creencias, ideas y doctrinas. Pensemos en la fuerza defensiva y ofensiva que ella pondría á nuestra disposición...»

El articulista de *La Croix* termina, con estas palabras: «Es una cruzada que empieza, una cruzada para la cual Pío X ha dado ya su anillo de oro.»

### LOS OBISPOS ESPAÑOLES Á SUS HERMANOS FRANCESES

Documentos históricos  
El cardenal arzobispo de Reims, cardenal Luçon, ha recibido la siguiente nobilísima carta del Primado español, el cardenal Aguirre, dirigida al episcopado francés:

«Venerables hermanos: Hijos amantes de la Iglesia católica, lloramos con ella sus tristezas; pero somos también pastores de almas, como vosotros, y no podemos dejar de elogiar las gloriosas luchas que sostenéis para defender el alma de los niños de Francia. Unidos por los vínculos de una apretada solidaridad cristiana, estimamos como nuestra la firme y noble actitud que manteneis frente á la escuela laica.

El valor sin límites de que haceis tanto alarde ha conquistado el respeto y simpatía de todos los corazones generosos. ¿Habrá que decir que ha conquistado también nuestra admiración ilimitada? Los que tienen la misión de conducir los pueblos al cielo no tienen el derecho de ocultar la luz de su antorcha. Vosotros la manteneis enhiesta.

En medio de un afeminamiento general de los caracteres, daís un ejemplo tonificante cuando señaláis á los católicos franceses los peligros de una intrusión que, bajo pretexto de una mentida neutralidad, siembra la duda y la irreligión en las tiernas inteligencias infantiles. Se os persigue. Esta es la señal más auténtica de la continuidad de vuestro apostolado respecto del de Cristo. ¿No fué El quien predijo que á los que confesaran su nombre se los llevaría ante la justicia? Permitid, pues, á todos los obispos de España felicitaros de ser dignos de padecer persecución por defender al Maestro.

Si para nosotros sonase alguna vez la hora de la tribulación, estimaríamos como una gloria el imitar vuestra conducta. Rogamos á Dios para que la Francia, bajo vuestra dirección, continúe siendo

la nación amada y bendecida por Dios, según las palabras hermosas de Alejandro III.

Ofreciéndonos el homenaje de nuestro respeto, nos complacemos en auguraros el triunfo en esta suprema lucha, de la que saldrá glorificado y engrandecido el episcopado francés.

Toledo, 16 marzo 1910.—Siguen las firmas de 53 cardenales, arzobispos y obispos.»

Su eminencia el cardenal Luçon ha contestado:

«Muy venerado hermano: Aunque obispos, que no necesitarían para cumplir con su deber en la carga pastoral sino el testimonio de la propia conciencia, la carta colectiva que Vuestra Caridad os ha inspirado es un precioso consuelo y no podrá menos de ser un poderoso confortante y un insigne honor.

Es, asimismo, un ejemplo conmovedor de la fraternidad que une estrechamente á todo el episcopado católico en la fe y en la adhesión á los intereses de Dios y de las almas.

No es lucha política la que sostenemos en Francia: es religiosa la guerra que se nos hace, no ya por la sangrienta violencia que caracterizó á la revolución de fin del siglo XVIII, sino por medio de una violencia hipócrita y de una falsa legalidad.

La libertad de conciencia, en nombre de la cual se pretende que el Estado debe ser ateo, la sociedad laica, y secularizadas todas las instituciones sociales, pero, sobre todo, que la escuela sea neutra, no es más que un pretexto.

En el fondo lo que se procura es la destrucción de la Iglesia, de la Religión, y si este absurdo fuera posible, de Dios mismo.

Nuestros enemigos ni siquiera se cui-

dan de disimular: lo dicen con toda claridad.

Han empezado en Francia la realización de sus planes; pero, después de Francia, atacarán otras naciones católicas.

Lo que hoy realizan entre nosotros lo intentarán mañana en Italia, en Bélgica, en Inglaterra, en España.

La causa por la que pugnamos, pues, no es la de Francia sólo, sino la de todos los países católicos.

En esta lucha somos el primer regimiento que entra en fuego; la primera trincherá atacada.

Cuando una ciudad óla sitiada, la pérdida de una posición óla derrota del primer regimiento pone en peligro la ciudad entera y compromete todo el ejército.

Ya lo han comprendido así las demás naciones católicas.

Por eso siguen atentas las peripecias de la lucha que mantenemos: he ahí por qué la contemplamos con atención; por eso el mundo entero tiene los ojos fijos en el duelo emocionante que está empeñado en Francia entre la Iglesia y los poderes infernales.

Por eso, vos mismo, venerable hermano, habéis sentido la necesidad de dirigirnos, con la carta de ese episcopado, la seguridad en la unión íntima con los que combatimos y padecemos por la causa común.

Recibid nuestra profunda gratitud por el alto testimonio de simpatía y por las oraciones de que nos habéis anunciado el socorro.

Que el Señor recompense el celo con el que, desde el principio, os poneis á la invasión del mal; Dios preserve á la católica España del azote de la escuela sin Dios: tal es el voto unánime y reconocido de vuestros hermanos, los obispos de Francia.»

## INFORMACION

DESDE SOLLER

### Conferencia del Sr. Parellada

Pronunciada en el «Fomento Católico de Sollers», el día 5 de los corrientes.

Cumpliendo lo que prometíamos ayer, completamos las impresiones breves que la premura del tiempo no nos permitió coordinar.

Antes de la hora anunciada, las calles cercanas al «Fomento Católico», veíanse animadas por numerosa concurrencia que iba á escuchar al señor Parellada, cuya fama de notable orador era ya conocida por nuestros compatriotas.

El salón de nuestro «Fomento», espléndidamente iluminado y totalmente ocupado por una ingente muchedumbre, que llenaba por completo el magnífico recinto, presentaba el aspecto de las grandes solemnidades. A la derecha, las señoras con toda la variedad de sus vestidos; á la izquierda, y en las galerías, una apretada multitud de hombres de toda clase social, que con silencio ejemplar esperaban el momento de la conferencia.

A la hora señalada, aparecían en el escenario las autoridades civiles y eclesiástica de la ciudad, que ocuparon la presidencia, acompañadas del señor Parellada y demás oradores de mitín,

señores Font y Puigserver, de quienes tan elocuentemente habla la fama y que poseen el secreto de saber excitar los sentimientos de las grandes multitudes cristianas.

El Rdo. Sr. Rector pulsa la campanilla, dando por empezado el acto. Se adelanta el señor Font y dirige á la numerosa concurrencia los acentos de su persuasiva oratoria. En apretados y enérgicos períodos recuerda que como congregante ha intervenido en el mitín de Palma, y con gusto lo participa á los congregantes presentes á quienes trasmite buena parte de los aplausos que en Palma se le tributaron.

Presenta al señor Parellada como activo y constante propagandista de la política cristiana, señalando su intervención en muchos de los mitines últimamente celebrados en España, y sirviéndose de un hermoso símil sacado de la fábula del lobo y de las ovejas, traza, de mano maestra, la sifucta espiritual del hombre infatigable y recto, que tanto ha laborado en pro de la buena causa, y que tanto se ha desvelado por la propagación y consolidación de la política.

Los aplausos que interrumpieron y coronaron su trabajo son prueba de la satisfacción con que fué escuchado su discurso de presentación.

Inmediatamente se adelanta hacia el proscenio la alta y austera figura del señor Parellada, quien es recibido con una gran salva de aplausos. Parece

latín, aunque no entendía el idioma, abrióse la boca con un bostezo, sintió en el estómago una rayada de dolor y pensó, sin dejar por eso de rezar en latín, que tenía hambre.

Precisamente al llegar al *panem nostrum quotidianum*, tendió los ojos por la habitación, y ya no fué dueño de sí para seguir en sus rezos; ofreciósele delante una mesa llena de fiambres y bizarramente aderezada. El Señor no solo le daba pan, sino anguilas y truchas del Miño para aquel día y el siguiente por grande que fuera su apetito; pollas asadas, vaca cocida y una cabeza de jabalí, manjar que nunca faltaba en las buenas mesas de aquel tiempo. Por supuesto, que quien se acordó de satisfacer el hambre no se olvidó de proveer á la sed; pero, en honor de la verdad, es menester decir que la bebida no correspondía á la grandeza de las viandas: estaba reducida á un líquido cristalino, en el cual probablemente vivirían bien holgadas el día anterior las truchas y las anguilas.

El paje del obispo empezó á comer casi sin haber acabado la bendición de la mesa, y el misterio Anfitrión que le regalaba no podía quejarse, por impertinente y descontentadizo que fuera, del poco aprecio que del regalo hacía el joven huésped.

Es cosa averiguada que mientras se come, por grande que sea el apetito se puede pensar en otra cosa que no en en los manjares, y extender á la vista por un radio más dilatado que el de la mesa; y si esto no fuera tan notorio, el paje nos lo probaría, que con la boca llena, observaba en la habitación, ora un cómodo sitio en que antes no había reparado; ora una mesa que le parecía venida por arte de encantamiento; ora unos vestidos de finísimo paño con su birrete de vellorí que esta ban allí como llovidos del cielo; ora un laud que en la mesa yacía, convidando al esparcimiento del ánimo con sus dulcísimos sores.

Maravillado asaz el buen Ramiro de aquella súbita transformación, empezó á sospechar si aquello sería obra de

Bueno es atraerse las miradas y ganar se el corazón de una Princesa; pero si esta distinción proporcionaba al favorecido la alta honra de morir ahorcado por orden del conde de los Notarios, ya perdonaría él de la mejor voluntad el bollo por el coscorrón.

Esta idea maldita hizo que el peregrino se rascase la mollera más de cuatro veces precisamente donde le picaba: hizo también sudar el agua que había bebido, y removerse, y dar á todos los diablos las truchas y anguilas, el jamón y el almuerzo en masa, los vestidos nuevos con el laud por añadidura, y hasta la Reina misma, si hemos de ser fieles cornistas.

—Señor, ¡cuán mejor me iba, decía el paje, con los amores de Elvira de Trava, si es que amores aquellos se pueden llamar... porque yo juro y perjuro que la tengo más respeto que cariño, y más inclinación natural que pasión extremada! ¡Qué dulzura aquella, qué sosiego y qué libertad en el ánimo.

Ramiro, sin embargo, para oponer

Pero sea de esto lo que fuere, que no tratamos ahora de investigar y discernir las relaciones de un caballero de la edad media con sus perros de caza; lo cierto es que los escoceros y confusos del paje principiaban con el latigazo.

No se detenían ahí sin embargo. Pasaba rápidamente por la escena del prendimiento, percance que no debía coger de sorpresa á quien más de una vez y con igual designio habían cometido gentes de propio intento apodadas por la Reina doña Urraca. Aquí era donde la nave de sus pensamientos corría á velas desplegadas en un piélagos sin fondo y sin orilla: el rigor de unas veces no se compaginaba bien con la suavidad mansedumbre de otras: las lágrimas y los sollozos no se avenían con las prisiones; y hasta la fama, que, si bien murmuraba liviandades pregonaba en más alta voz la desmedida ambición y tiranía de la Princesa desmentase en aquella ocasión por la indiferencia con que le habló del mensaje.

Cansado, y la ligera palidez que acen-  
túa aún más sus enérgicas facciones  
hace más interesante.

A una indicación suya cesan los  
aplausos, y un silencio absoluto y emo-  
cionante invade la inmensa sala y se  
cierne sobre la concurrencia.

Empieza diciendo que, de los elogios  
que el señor Font le ha prodigado, el  
único que admite y aprecia es el de  
ser congregante mariano, y que es-  
tando en una casa de la Congregación,  
se encuentra á placer entre hermanos,  
á quienes afectuosamente saluda.

Canta poéticamente las delicadas  
bellezas de nuestro cielo, del paisaje  
de Sóller, las patriarcales costumbres  
de sus moradores y su carácter ex-  
traordinariamente activo y emprendedor,  
que ha hecho que por doquiera se  
estendieran y por todas partes reco-  
gieran impresiones, y que trajeran  
á Sóller el espíritu de las diversas ten-  
dencias de la humanidad, lo que hace  
de esta población una ciudad á propó-  
sito para hablar de los grandes proble-  
mas que agitan é interesan la conciencia  
universal. Alude y recuerda el nombre  
de sus personalidades más eminen-  
tes y las gestas más culminantes de su  
historia; y por medio de una bien hallada  
graduación entra ya en materia y habla  
francamente de las candentes cuestiones  
que hoy se ventilan en el terreno de la  
enseñanza.

La escuela laica—dice—prescinde de  
Dios, que es el fin del hombre, y por lo  
mismo le aparta de su fin; la escuela laica  
es fruto del pernicioso influjo de la  
revolución francesa y todas las revoluciones,  
buenas y malas, siempre han procurado  
infiltrarse en el alma de la infancia.  
Así lo comenzó á ejecutar el más grande  
Revolucionario de todos los siglos, al decir:  
«dejad que los niños se acerquen á mí»; que lo  
que se aprende en la infancia, perdura hasta  
la vejez, así sean cosas buenas como  
malas. Y en hermosos ejemplos y sem-  
blanzas, instruye á los oyentes y cuenta  
en especial la historia de un obrero  
barcelonés, que conmueve profundamente  
al auditorio.

Dice que el patriarca de las escuelas  
laicas, J. J. Rousseau, predicaba  
con el ejemplo, llevando sus hijos á la  
Inclusa, y que el Director de la escuela  
la moderna, fusilado poco ha en Bar-  
celona, llevaba las malas enseñanzas  
dadas á sus discípulos á extremos de  
corrupción y depravación inverosímiles,  
cosa perfectamente compatible con su  
conducta particular respecto á su esposa  
y á sus hijas, ya que, á pesar de que  
podía disponer de grandes capitales,  
las dejaba abandonadas y sin amparo,  
siendo tal vez la causa de la trágica  
muerte de ellas, según los periódicos  
han anunciado, observaban. Indica  
que á medida que disminuye la  
autoridad de Dios, aumenta el trabajo  
del verdugo, citando con este motivo  
un negro ejemplo acaecido en una  
escuela laica francesa, que dejó horri-  
zada á la concurrencia; que la escuela  
laica no es la escuela neutra; que en  
que en los estados de mucha diversidad  
de religiones la escuela neutra  
puede llegar á ser un mal menos grave,  
ya que en ella, como sucede en los  
países que la tienen establecida, no se  
prescinde de la enseñanza religiosa,  
sino que se procura no tan sólo atender  
á la enseñanza de lo que es común  
á las diversas religiones que practican  
los ciudadanos, dejando que después  
cada familia complete la enseñanza de  
los hijos, según su propia religión; que  
en Alemania, en Austria, en Bélgica,  
en Inglaterra, en la Argentina y en  
los Estados Unidos, la enseñanza reli-  
giosa es obligatoria en todos los cursos  
de gimnasios é institutos, y que  
hasta el Japón que, movido por las  
tontas predicaciones de los sectarios  
franceses, había establecido la enseñan-

za laica, al ver los desastrosos efectos  
que producía, se ha apresurado á sus-  
tituirla por la escuela religiosa; que  
nuestra religión es la religión del amor  
y que si alguna vez ha deseado ver  
derramada sangre humana, será en  
todo caso la sangre de sus propios hi-  
jos, y recuerda con este motivo, en  
frases grandilocuentes que arrebatan  
al auditorio, su reciente visita á las  
tumbas de los mártires de la cripta de  
Santa Engracia en Zaragoza.

Acaba haciendo un paralelo hermo-  
sísimo y frecuentemente aplaudido  
entre el modo de infiltrarse la impiedad  
y la glacial indiferencia en el seno  
de las sociedades modernas, con el  
modo con que los mahometanos inten-  
taron apoderarse del valle de Sóller.  
Al retirarse el señor Parellada á su  
sitial, una entusiasta salva de aplausos  
coronó la hermosa plática del orador,  
que durante casi una hora logró tener  
á sus oyentes en una tensión extraor-  
dinaria, y con un silencio y firmeza que  
hablan tan en favor de las doctrinas y  
de la destreza del conferenciante, como  
de la cultura de nuestros conciudadanos.

El Sr. Parellada desarrolló su dis-  
curso con notable serenidad y mesura  
sin ninguno de aquellos períodos de  
fogosa elocuencia, que los concurrentes  
al mitin de Palma le reconocen; lo  
que prueba que, poseionado de todas  
sus facultades, sabe perorar de muy  
diverso modo en un meeting que en  
una sala de conferencias.

Aquí, había de darse por terminada  
tan útil velada, pero la presencia del  
Sr. Puigserver, orador también del  
mitin de Palma y emparentado y conocido  
en Sóller, hizo que se le pidiera  
que dirigiese algunas palabras á la  
apiñada concurrencia.

El Sr. Puigserver es el hombre de la  
forma justa. Su fría elegancia, su es-  
tudiada elocuencia, sus accionados  
exactos son siempre agradabilísimos  
al auditorio.

Su oratoria es más bien de confe-  
rencia que de mitin, y en aquella sala,  
acabada de conmovir por la austera  
palabra del Sr. Parellada, corrió como  
una fresca aura de satisfacción, al oír  
los cincelados períodos del Sr. Puig-  
server.

Este orador rehusó entrar en materia,  
excusándose con la hermosa confe-  
rencia que se acaba de oír, y valiéndose  
de un gracioso y muy aplaudido  
simil, en el que comparó al Sr.  
Parellada con el sol, y á él, con el  
cometa Halley, declaróse ofuscado é  
incapaz de coordinar ideas que pudiesen  
equipararse con las del conferen-  
ciante.

Los grandes aplausos que coronaron  
su corta peroración, sin duda, le proba-  
ron con cuanto agrado se oyó su serena  
voz.

En aquellos momentos se nota algo  
anormal en el escenario; es que los  
señores que ocupan la presidencia están  
pidiendo al Sr. Rubió que cierre el acto  
con un pequeño discurso de gracias,  
invadiendo por esto á la concurrencia  
un movimiento de curiosidad.

La palabra franca y catalana del  
Sr. Rubió cautiva el ánimo del audi-  
torio.

En párrafos de recuerdos históricos,  
hace notar la eterna lucha que la civi-  
lización cristiana ha sostenido contra  
todos sus enemigos, y acaba alentando  
al auditorio á seguir trabajando con fe  
y entusiasmo en defensa de la integridad  
del concepto de su civilización cristiana.

La naturalidad y entusiasmo con  
que habló el Sr. Rubió electrizaron al  
auditorio, siendo interrumpido con es-  
truendos aplausos.

A la salida, á pesar del mal tiempo,  
los comentarios de los concurrentes  
fueron unánimemente favorables al Sr.  
Parellada y á sus distinguidos compa-

ñeros, deplorando que actos como el  
de ayer no se repitan con mayor fre-  
cuencia para la formación de un buen  
espíritu de ciudadanía entre nuestros  
compatriotas.

M.

UNA REAL ORDEN

La incapacidad del Sr. Ramis

He aquí el texto de la real orden  
del Ministro de la Gobernación,  
recientemente dictada, declarando  
la incapacidad del concejal electo  
D. Antonio Ramis Grauches:

«Resultando que por don Gabriel  
Martorell Daviu se reclama  
contra la capacidad para ejercer  
el cargo de concejal en el Ayunta-  
miento de Palma, del electo don  
Antonio Ramis Grauches, alegando  
que este señor no es elector por  
falta de vecindad, que además está  
comprendido en el caso cuarto  
del artículo 43 de la Ley municipal  
partiendo de la confusión de  
términos, vecindad, residencia y  
domicilio, se trata de sacar partido  
de haber sido el señor Ramis  
concejal sin tener en cuenta que  
no se convalida lo nulo é ilegal ni  
lleva aquel cargo anexa la vecindad  
ni la residencia; que la cualidad  
de vecino se demuestra por la  
inscripción en el padrón municipal;  
que además el citado señor  
Ramis tiene participación en con-  
tratos dentro del término municipal  
por cuenta del Ayuntamiento, y  
termina suplicando se declare la  
incapacidad del citado señor.

Resultando que don Antonio  
Ramis Grauches en su escrito de  
defensa rebate las razones que  
contra su capacidad aduce el  
reclamante, negándole todo valor  
legal.

Resultando que don Gabriel  
Martorell en escrito ante esa Comi-  
sión provincial propone una in-  
formación testifical para probar la  
incapacidad del señor Ramis, in-  
formación que fué llevada á cabo  
ante la citada corporación.

Resultando que el señor Ramis  
presenta así mismo en su defensa  
otra información de testigos para  
desvirtuar la anterior.

Resultando que el señor Ramis  
consigna su protesta por haber  
sido admitida la información testi-  
fical de que se ha hecho mérito  
por considerarla improcedente.

Resultando que en esa Comi-  
sión provincial en sesión de 27 de  
enero último, entendiéndose justifi-  
cados los extremos que abraza la  
reclamación contra el señor Ramis,  
acordó por mayoría de votos  
declararle incapacitado para de-  
sempeñar el cargo de concejal en  
el Ayuntamiento de Palma por no  
ser elegible y por hallarse incurso  
en el caso cuarto del artículo 43  
de la Ley municipal.

El vocal Sr. Pou formuló voto  
particular.

Resultando que contra el acuer-  
do anterior recurre en alzada ante  
este Ministerio don Antonio  
Ramis Grauches, suplicando su re-  
vocación, y en su consecuencia  
solicita: que se pague el tanto de  
culpa á los Tribunales de justicia  
por los hechos que puedan ser  
constitutivos de delito y se le  
declare legalmente capacitado para  
el cargo de concejal en el Ayunta-  
miento de Palma.

Considerando que en cuanto á  
la causa alegada respecto á que  
don Antonio Ramis carezca de las  
condiciones necesarias para ser  
elegido concejal, es de observar  
que si bien el artículo quinto de la  
Ley electoral vigente no exige la  
condición de figurar en las listas  
como elector, para ser elegido,  
tal condición se ha de fundamen-  
tar por lo menos en el derecho de  
ser elector á tenor de la establecido  
en el art. 41 de la Ley municipal.

Considerando que, comprobado  
como se halla documentalmente,  
don Antonio Ramis Grauches no  
disfruta de la condición de vecino  
de aquel término municipal, es in-  
cuestionable que carece de dere-  
cho de ser elector según lo esta-  
blecido en el art. 1.º de la ley elec-  
toral sin que sean de estimar las  
alegaciones aducidas con poste-  
rioridad por dicho señor toda vez  
que dejó consentido el fallo de la  
Junta provincial del Censo que le  
declaró excluido de las listas por  
no justificar aquella condición de  
vecino.

Considerando que respeto al se-  
gundo extremo de la reclamación  
que se refiere á la capacidad de di-  
cho concejal electo, fundada en  
que ha suministrado diversos ma-  
teriales en obras del Ayunta-  
miento, adjudicadas en subasta pú-  
blica, cuyo hecho también se halla  
probado por los resultantes del  
expediente, es forzoso reconocer y  
declarar que dicho concejal se ha-  
lla comprendido en el caso 4.º del  
art. 43 de la Ley municipal, toda  
vez que tiene participación indi-  
recto en dichas contrataciones.

S. M. el Rey (q. D. g.) ha teni-  
do á bien desestimar el recurso in-  
terpuesto confirmando el fallo ape-  
lado de esa Comisión provincial y  
en consecuencia declarar incapaci-  
tado á don Antonio Ramis y  
Grauches para el ejercicio del cargo  
de concejal del Ayuntamiento de  
Palma.

La "Semana deportiva,"

La reunión de anoche

En el local de la Cámara de Co-  
mercio reunióse anoche la Junta  
directiva del Fomento del Turismo,  
organizadora de la proyectada  
Semana deportiva.

Los reunidos trataron amplia-  
mente de las próximas fiestas, acor-  
dando:

Colocar un poste anunciador de  
la «Semana deportiva», á media-  
dos de mayo próximo, en el punto  
más visible de la estación de ferro-  
carriles de esta capital.

Subvencionar con la cantidad mí-  
nima de 500 pesetas la fiesta mari-  
tima nocturna que tiene el propó-  
sito de celebrar la Real Club de  
Regatas la misma noche en que  
la Real sociedad La Veda verifi-  
que, en su campo de tiro del Corp  
Marí, la anunciada verbena.

Encargar de la organización de  
la cabalgata á la comisión de la  
«Semana deportiva», la que conta-  
rá con el patrocinio del Fomento  
del Turismo y de algunas otras  
sociedades, concediendo para tal  
festejo la cantidad de 2.000 pesetas.

Solicitar la venida á Palma de  
un delegado técnico de la Em-  
presa encargada de organizar el  
curso de aviación, para obviar  
sobre el terreno las dificultades que  
pudieran surgir.

Encargar al Fomento del Turismo  
de la organización de unas  
grandes carreras á pie de resis-  
tencia y velocidad.

Haber visto con gusto el proyec-  
to del Círculo de Bellas Artes  
de celebrar un concurso de belle-  
za infantil.

Celebrar bailes populares y fue-  
gos artificiales, en las afueras de  
la puerta de San Antonio, durante  
la «Semana deportiva».

Y reunirse los martes de cada  
semana para la organización de  
la próxima «Semana» de festejos.

Lo de los maestros

Ayer se personaron en la Alcal-  
día, al objeto de tomar posesión  
de sus nuevos títulos administrati-  
vos conforme á una real orden del  
Ministerio de Instrucción pública,  
los maestros del segundo distrito  
escolar de Palma.

EL M. RDO. P.  
**Honorato del Val**  
AGUSTINO  
Falleció el 6 del actual en el Real Monasterio del Escorial  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
E. P. D.  
Los PP. Agustinos, suplican á sus amigos y conocidos le  
tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funci-  
onal que en sufragio de su alma se celebrará mañana sábado á  
las diez, en la iglesia del Socorro.  
No se reparten esquelas  
El Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis ha concedido 30 días  
de indulgencia por cada parte de Rosario ó misa que se rezare  
ó oyere por el alma del finado.

**MOLDURAS PARA CUADROS**  
Estampas de todas clases.—Asuntos religiosos y profanos  
**Antigua casa LASSALLE**  
SAN NICOLÁS, 31  
Cristales de todas clases, optica de 1.ª calidad  
**SAN NICOLÁS, 31**

**LAMPARA DE FILAMENTO METALICO OSRAM**  
**EL AGUILA BROSSA 30 PALMA**

Antes de la toma de posesión,  
los maestros celebraron una entre-  
vista con el Alcalde accidental.

El Sr. Sampol y Ripoll les ex-  
puso la necesidad de levantar un  
acto, manifestándoles que se les  
daba posesión sin perjuicio de las  
resoluciones que pueden sobrevi-  
nir en los pleitos contencioso-ad-  
ministrativos que tiene interpuesto  
el Ayuntamiento contra las reales  
órdenes de 18 de noviembre de  
1908 y de 9 de agosto de 1909.

Los maestros mostráronse con-  
formes con ello, firmando el acto  
que se levantó al efecto.

Junta del ganado caballar

Bajo la presidencia del Alcalde  
accidental, Sr. Sampol y Ripoll,  
reunióse ayer la Junta del ganado  
caballar.

Asistieron los Sres. Quijada,  
Bosch, Marqués de Campo Fran-  
co y Pou.

Se aprobó el acto de la sesión  
anterior.

Se aprobó el resultado del censo  
del ganado caballar y mular de este  
municipio, formado en virtud de  
las vigentes disposiciones, y que  
es el siguiente:

Caballos mayores de 7 cuartas.	833
Id. menores de 7 id.	187
Yeguas mayores de 7 id.	54
Id. menores de 7 id.	11
Mulos mayores de 7 id.	533
Id. menores de 7 id.	19
Mulas mayores de 7 id.	555
Id. menores de 7 id.	48
Potros de un año.	3
Id. de 2 años.	7
Id. de 3 años.	2
Potrancas de 3 años.	2
Muletos de 1 á 3 años.	14
Muletas de 1 á 3 años.	6
Yeguas para cria.	7
Garañones.	1
Total.	2.122

Se acordó remitir al Goberna-  
dor civil y se dió por terminado el  
acto.

En la Audiencia Causa por hurto

En la Sala segunda de esta Au-  
diencia se celebró ayer la vista de  
la causa instruída en el juzgado  
de Manacor contra Antonio Va-

quer, acusado del delito de hur-  
to.

Representó al ministerio públi-  
co el abogado fiscal sustituto don  
José Felíu, quien pidió para el  
procedido la pena de dos años,  
cuatro meses y un día de prisión  
correcional por cada uno de los  
dos delitos de que se le acusa, pago  
de costas y las correspondientes  
accesorias.

El abogado defensor, D. Pedro  
Alomar, solicitó que solo se impu-  
siera al procesado la pena de dos  
años, cuatro meses y un día de  
prisión coreccional, esto es, la  
mitad de la pena solicitada por el  
fiscal.

El juicio quedó concluso para  
sentencia.

En la Casa de la Villa

La Comisión de Ensanche y  
Murallas ayer celebró sesión, re-  
solviendo varios expedientes de  
trámite.

También se reunió ayer la Comi-  
sión de Fomento y Beneficencia,  
acordando:

Proponer al Ayuntamiento la  
creación de una sucursal telegrá-  
fica en el caserío del Terreno, á  
fin de facilitar el servicio en di-  
cho caserío, Génova, la Bonano-  
va y Porto-Pi.

Autorizar el traspaso de varias  
sepulturas.

Conceder permiso para cam-  
biar algunos nichos.

Y autorizar la colocación de va-  
rios panteones.

Notas de sociedad

Se ha concedido un mes de li-  
cencia, por enfermo, al secretario  
intérprete de la estación sanitaria  
de este puerto, D. Emilio M.ª Mar-  
tínez Amador.

El Inspector Sánchez

Ayer cesó en el cargo de jefe de  
esta inspección de policía nuestro  
querido amigo D. Buenaventura  
Sánchez, recientemente destinado  
á León.

Se ha encargado interinamente  
de la jefatura el segundo inspec-

(162)

Mucho pudo haber cavilado el joven  
peregrino hasta encontrar la clave  
que descifrara el enigma: la soledad y el  
silencio le convidaban, y los pocos ob-  
jetos que adornaban aquella estancia  
por cierto no le distraerian; pero uno  
de ellos era cierto mueble compuesto  
de cuatro pies y otras tantas tablas,  
de un jergón y algunas pieles; y el  
paje, dando de mano á sus conjeturas,  
cavilaciones, pesquisas y desatinos, se  
tenió en el susodicho mueble, que-  
dándose á los dos minutos como un  
tronco.

Ya se ve, Ramiro no era un héroe  
de novela, sino un hombre de carne y  
hueso como nosotros, y más que hom-  
bre todavía para el caso, pues era un  
chico: traía sobre su ánima diez ó doce  
jornadas á pie, amén de la anterior de  
Santiago á Lugo, que si bien fué á  
caballo, como hecha más que al roto,  
contra su gusto, y durante la noche  
y buena parte del día, la hubiera dado  
el de buena gana por todas las otras.  
Agréguese á esto, que para término  
de su viaje le habían hecho descansar,

(167)

las cosas tenidas de un color amarillen-  
to, y el cristal verdaderamente claro  
no debe tener color ninguno.

Aunque parezca que no, viene esto  
á cuento de que el paje, despues de ha-  
ber almorzado, ya veía las cosas con  
otra serenidad, y discurría más acerta-  
damente sobre lo que le estaba pasan-  
do. Cayó luego en la cuenta de que la  
Reina estaba enamorada de él y que si  
en aquella torre le habían cerrado, si  
tan privado de trato y de comunica-  
ción le tenía, no era por causarle daño  
y darle castigo, sino porque no comie-  
se indiscreción alguna haciendo á na-  
die confianza de sus amores.

No iba el paje muy descaminado,  
pero con todo no dió en el hito.

Momentos hubo de estar á punto de  
sorrerse con la satisfacción de la vani-  
dad, tan propia en un mozo de diez  
y nueve años; pero la incipiente son-  
risa tornóse en expresión de terror,  
cuando recordó el mal gesto y la cara  
de vinagre que le puso Gutierre Fer-  
nández de Castro al salir del cuarto de  
la Reina, y al conducirle á la torre.

(166)

hechiceros, y miraba las viandas con  
cierta prevención, pareciéndole que  
siendo cosas por malas artes venida  
no debía tocarlas, ni menos darles acogi-  
da en su estómago. La observación podía  
ser exacta, pero era un poco tardía.  
Ramiro había despachado, de una sen-  
tada, cuanto necesitaba para tener to-  
dos los enemigos en el cuerpo, y ser  
calificado de poseso.

Dicen los fisiólogos que despues de  
comer queda el espíritu como embota-  
do y el entendimiento sumido en una  
especie de letargo, que le roba toda su  
perspicacia: no les disputamos seme-  
jante aserción: tal vez convengamos  
con dichos señores en que los grandes  
rasgos de ingenio, las sublimes inspi-  
raciones poéticas, y las sutiles distin-  
ciones teológicas y metafísicas no han  
nacido de estómagos ahitos, pero tam-  
bién es preciso que los susodichos fisió-  
logos nos concedan que de estómagos  
convexos, apergaminados y transpa-  
rentes, no pueden salir apreciaciones  
exactas de los hechos. El hambre tie-  
ne un lente, con el cual se ve todas

(163)

aunque no tan largo rato como don  
Gutierre quería, en el fementido le-  
cho del tormento; y pensadas bien to-  
das estas razones, dígasenos si no la  
tenía el paje para dormirse.

Durmiose, en efecto, largo rato; tan  
largo, que de un tirón, se llevó hasta  
el amanecer del siguiente día, en que  
el sol espléndido, penetrando por las  
rejās de la torre y teniendo con sus  
dulces y alegres rayos el techo mal  
ensamblado del aposento, dábale un  
aire de fiesta y de regocijo, que dismi-  
nuía por mitad los horrores de la cár-  
cel. Tal vez porque no hay ninguna  
intolerable con tal que de ella se vis-  
lumbre ese astro magnífico, viva ima-  
gen del padre universal de lo criado,  
los tiranos han construido los calabozos  
debajo de la tierra.

No era esta la más dulce sorpresa  
que le esperaba: incorporóse en el le-  
cho, que por cierto le parecía mas du-  
ro que cuando lo cogió; frezó sus ora-  
ciones como buen cristiano; pero en el  
primer *Pater noster*, que lo había en

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(Servicio especial y exclusivo del CORREO DE MALLORCA)

tor, D. Darío Montero del Alcázar.

Exposición de cuadros

Uno de estos días se inaugurará en el antiguo salón del *Círculo de Bellas Artes* una exposición de cuadros de la distinguida señora D.ª Pilar Montaner de Sureda.

Fallecimiento

Ayer pasó a mejor vida en esta capital D. Miguel Caimari Moranta, persona que gozaba de generales simpatías.

Reciba su atribulada familia la expresión de nuestro pésame.

De viaje

Entre el pasaje salido ayer tarde para Barcelona, a bordo del vapor correo *Bellver*, figuraban D. Andrés Rey, D. Gerardo Andreu, D. Jaime Bosch, D. Pedro Sanchó, D. Bernardo Garro, don Benigno González, D. Carlos Fernández y D. José Motta.

En el vapor correo *Miramar* han llegado esta mañana de Barcelona doña Catalina Segura, don Guillermo Jordi, don Simón Brusotto, don Cayetano Segura, doña Coloma Asprer, don José Aguiló, don Guillermo Bruch, don Carlos Sangedis y señora, don José Fuster, don Adolfo León y señora, doña Catalina Frontera y don Antonio Salvá.

En el mismo vapor han venido el director de la Escuela de Artes industriales, don Eliseo Meifrén, el Dr. Bergeat, acompañado de su señora; el joven oficial de Correos don Pío Cormenzana, de la administración de Zaragoza; el distinguido señor don Joaquín Orlanidis y el conocido comerciante don Benigno Palos.

## Nota Comercial

Moreado de Inca

Hé aquí los precios que regían en el último mercado.

Almendrón, de 84'00 a 95'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).

Trigo, de 18'50 a 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Candeal, de 19'50 a 00'00 id.

Cebada del país, de 10'00 a 00'00 id.

Id. forastera, de 9'50 a 00'00 id.

Avena del país, de 8'50 a 00'00 id.

Id. forastera, de 7'50 a 00'00 id.

Habas para cocer, de 19'50 id. a 00'00.

Id. ordinarias, de 18'00 id. a 00'00.

Id. para ganados, de 17'50 idem a 00'00.

Maíz, de 16'00 a 00'00 id.

Garbanzos, de 00'00 a 00'00 id.

Frijoles, de 00'00 a 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 30'00 a 00'00 id.

Id. blancas, de 27'00 a 00'00 id.

Cerdos cebados arroba, de 00'00 a 00'00 id.

Higos pasos, de 00'00 a 00'00 id. los 42'32 Kg. (quintal).

Azafrán, de 3'00 a 00'00 onza.

## Del mar

En la Sanidad Marítima fueron despachados ayer dos veleros: para Ciudadela, la balandra *«Joven Dolores»*, y para Motril, el laud *«San Magin»*.

—A hora de itinerario, salió ayer tarde para Barcelona el vapor *«Bellver»*.

Dicho buque se llevó la correspondencia, pasaje y variada carga.

—Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo *«Miramar»*.

## CONTRA LAS ESCUELAS LAICAS

### El mitin de Manacor

Esta noche, en el local de los Seglares Católicos, Sindicato Agrícola y Caja Rural del Apóstol San Jaime se ha celebrado sesión magna con motivo del mitin católico que debe celebrarse el próximo domingo.

Se han nombrado varias Comisiones de ornato, Invitaciones y Gobierno.

Parece que asistirán todas las Congregaciones religiosas con sus pendones.

Se han invitado los demás pueblos de la isla a juzgar por el entusiasmo que reina, y el carácter de las personas que forman parte de dichas comisiones, el mitin será un éxito.

El acto se celebrará en el espacioso local del convento. Se levantará una tribuna y el patio se adornará con escudos y damascos.

Serán también invitadas todas las autoridades y personas de viso en particular y con lugar reservado, y el público ocupará el patio, estando separadas las mujeres de los hombres. Según noticias que llegan de los pueblos circunvecinos, serán muchos los que piensan trasladarse a Manacor. El entusiasmo es indescriptible.

Los miembros de las Congregaciones de Seglares, Marianas, Hijas de María y Apostolado de la Oración trabajan con extraordinaria actividad. Mañana en los balcones del Sindicato ondearán las banderas española y mallorquina. También se fijarán carteles en las esquinas y lugares céntricos.

Para todo lo referente al mitin pueden dirigirse a don Lorenzo

Caldentey, calle de Oleza, Manacor.

Corresponsal.

Manacor, 7 Abril 1910.

## Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA

Santas María Cleofé y Casilda, virgen.

Oración de Cuarenta Horas

Empiezan en las Capuchinas dedicadas a la Divina Pastora: Exposición a las seis; a las nueve y media Misa cantada por la R. Comunidad; al anochecer Coronilla de las doce Estrellas y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. del Rosario en Santa Catalina de Sena.

## Sueltos y noticias

**Citación.**—El juez de instrucción del regimiento infantería de Inca cita, llama y emplaza a Miguel Ignacio Cifre.

**Riña.**—Por cuestión de interés riñen ayer tarde, en la esplanada de La Lonja, dos jóvenes de oficio pescador.

Los contendientes propinaronse buen número de bofetadas. Varios transeúntes restablecieron la paz entre ambos jóvenes.

**Prófugos.**—El Alcalde de Ibiza ha declarado prófugos a los mozos Fernando Amengual Tur y Angel Prats Tur.

**Juegos prohibidos.**—La guardia civil del puesto de Santanyi ha denunciado a varios sujetos que fueron sorprendidos jugando a los prohibidos.

**Las lluvias en Menorca.**—El último número del *«Boletín Oficial del Obispado de Menorca»* publica la siguiente circular del Ilustrísimo señor Obispo de aquella diócesis:

«Habiendo el Señor favorecido nuestros campos con una copiosa y benéfica lluvia, los señores Sacerdotes, cesando en la oración *ad patendam pluviam*, se servirán decir en la Santa Misa, por tres días consecutivos la oración *pro gratiarum actione*».

**Nuevas campanas.**—Costeándolas el Excmo. señor Obispo de Menorca se estrenaron el sábado de *Gloria*, dos campanas en la parroquia del pueblo de Fornells, por haberse inutilizado las que antes servían. Su diferencia, peso y coste son conforme expresa la siguiente factura:

	Ptas.	Cts.
Una campana con bada jo peso 157 kilos a 3'75 pesetas kilo.	588	75
Otra campana de 25'200 kilos a 4'25 pesetas kilo.	107	10
Embalaje cuatro esteras.	8	00
	703	85

Abono de dos campanas rotas peso total 131 kilos a 2 pesetas kilo.

441'85

**Concurso.**—La *Gaceta* anuncia el concurso para la provisión de dos plazas de liquidadores de primas a la construcción naval y demás que comprende la ley de 14 de junio de 1909, con la remuneración anual de 3.000 pesetas. Cada uno de los aspirantes, que habrán de reunir las condiciones de aptitud necesarias para las prácticas de los cálculos y liquidaciones citadas, que les estarán encomendadas, presentarán las solicitudes dirigidas al ministro de Fomento en el plazo de quince días.

**Herunt.**—En la casa de correo del Ayuntamiento fue sucoado ayer un sujeto que presentaba varios dedos del pie derecho magullados, a consecuencia de haberle caído encima un sillar.

**Sustracción.**—La Benemérita del puesto de Felanitx ha denunciado a un sujeto por sustracción de un caballo.

**Oposiciones.**—Esta tarde empezará el segundo ejercicio (el oral) de las oposiciones a escuelas de niños vacantes en esta provincia.

El acto empezará a las tres y media. Serán llamados los seis primeros opositores.

**PARA VIAJES:** Cubre-polvos, 7'50 pesetas, trajes a 7, Mantas a 10. *«Can Bita»*, Sindicato, 31.

Obra nueva y de oportunidad

## TRIBUNALES INDUSTRIALES

### ACCIDENTES DEL TRABAJO

Copilación total y ordenada de las disposiciones dictadas sobre dichas materias más la jurisprudencia del Tribunal Supremo referente a las mismas y numerosos formularios.

**Precio: 2 pesetas**

De venta en la librería de Amengual y Muntaner.

## Desde Madrid

Madrid, 8 (1 madrugada.)

### Política

Ex-ministro grave.—Moret, restablecido.

Se encuentra enfermo de gravedad el exministro conservador Sr. Abarzuza.

El Sr. Moret se halla completamente restablecido de la dolencia que le ha aquejado estos últimos días.

Consejo de Ministros

En Palacio se ha reunido, bajo la presidencia del Rey, el Consejo de Ministros.

La reunión duró breve tiempo.

El jefe del Gobierno, Sr. Canalejas, pronunció el acostumbrado discurso sobre los asuntos de actualidad, así nacionales como extranjeros, fijándose especialmente en el conflicto surgido entre las Repúblicas del Perú y Ecuador.

Conferencia comentada  
El Ministro de la Guerra y el general Echagüe celebraron una conferencia.

Esta duró largo tiempo, tanto, que a las dos de la tarde, cuando el señor Canalejas volvió a Palacio, aun duraba.

El jefe del Gobierno extrañose de ello.

Esta conferencia ha sido objeto de muchos comentarios.

El Conde de Peñalver y la Gran vía

El alcalde de esta capital, señor Francesc Rodríguez, entregará hoy al exalcalde señor Conde de Peñalver el título de hijo predilecto de Madrid.

Se le concede ese título por lo que hizo a favor de la Gran vía durante el tiempo que desempeñó el cargo de alcalde.

El general Marina vuelve a Melilla

El Ministro de la Guerra, al salir de la conferencia celebrada con el general Echagüe, manifestó a los periodistas que el general Marina no demorará su salida para Melilla, a donde vuelve para encargarse del mando de aquellas fuerzas.

Ha asegurado que marchará a mediados de la próxima semana.

Otro centenario

Se han recibido calurosas excitaciones para que España envíe una Misión especial a Méjico, lo mismo que ha hecho con la Argentina, cuando se celebre el centenario de la independencia de aquella República.

Créese que el Gobierno accederá a ello.

El acto de que se trata tendrá lugar en el próximo mes de Septiembre.

Cumplimentando a la Princesa de Battemberg—Conferencia

El presidente del Consejo de Ministros cumplimentó, a las primeras horas de la tarde, a la Princesa Beatriz de Battemberg, madre de la Reina.

A última hora han conferenciado el jefe del Gobierno y el ministro de la Guerra, general Aznar.

El decreto de disolución.—¿Lo tiene?

En los círculos políticos se ha asegurado que el Presidente del Consejo de Ministros ha obtenido esta pasada mañana la firma del Rey para el decreto de disolución de las actuales Cortes.

Añádase que dicho decreto será publicado hoy.

## El Ministro de Marina en Cartagena

La llegada.—Afectuoso recibimiento  
Cartagena.—En el tren correo ha llegado el Ministro, que viene a inspeccionar los trabajos de los buques de guerra que se construyen en este arsenal.

En la estación le han recibido las autoridades, el personal de la Maestranza y numeroso público. El recibimiento que se le ha dispensado ha sido afectuoso.

Una compañía de Marina le ha tributado los correspondientes honores.

Recepción

Cartagena.—El Ministro de Marina ha dado por la tarde, una recepción.

Se ha visto muy concurrida a tenido lugar en la Comandancia general de Marina.

[Visitas

Cartagena.—Acompañado del general Eulate, el Ministro de Marina ha visitado el cuartel de Infantería, que está a medio desruir. También ha visitado el hospital de marina, elogiándolo.

Además, ha estado en el hospital de Caridad, que se sostiene por cuestación popular.

Banquete

El exsenador Sr. Aznar obsequiará con un banquete al Ministro de Marina.

El banquete será de treinta cubiertos, y tendrá lugar el próximo sábado.

## El conflicto obrero

En el Ferrol

Ferrol.—Una comisión del Ayuntamiento ha conferenciado con la empresa de las obras hidráulicas por ver de solucionar la huelga de sus obreros.

La empresa insiste en rechazar las pretensiones de los huelguistas.

Estos impidieron que los «esquirols» del pueblillo de Mateo concurriesen al trabajo.

El Gobernador ha conferenciado también con el Alcalde y la empresa, no habiendo sido posible llegar a una solución.

En previsión de desórdenes, la guardia civil se reconcentra. La alarma va en aumento.

Los huelguistas están dispuestos a persistir en su actitud mientras no se les conceda el aumento de jornal.

En la Coruña

Coruña.—El conflicto obrero va presentando mal cariz.

Témese que la huelga de los descargadores del pueblo entre en un periodo de gravedad.

Los vapores continúan sin poder descargar.

## De Sevilla

Concurso de aviación—Caída sin consecuencias

Sevilla.—Los aviadores que se disputan la copa de Sevilla han efectuado esta tarde brillantes pruebas.

Los aviadores Pliosharger y Tick han estado superiores a Barrier. Hulich ha realizado dos magníficos vuelos de 15 minutos, remontándose a la altura de 100 metros.

Ha ocurrido un accidente; el aparato de Barrier, al virar, voló, cayendo rápidamente al suelo. La emoción que se produjo en el público fué grande. Barrier resultó ileso.

La primera parte de la tarde fué espléndida. Luego levantóse fuerte viento, que hizo suspender los vuelos.

Las columnas de un periodista

Sevilla.—La fonda donde se hospeda el redactor de *«El Imparcial»* Sr. Cejador, quien, como ya telegrafiamos, publicó un artículo injurioso contra Sevilla, está guardado por la policía.

Han aparecido unos pasquines invitando a los sevillanos a darse de bajo en las listas de suscriptores de *«El Imparcial»*.

Pérdida importante

Un dependiente de la Compañía Guerrero-Mendoza perdió la cantidad de 4.625 pesetas al llevar la a ingresar en el *«Crédit Lyonnais»*.

Dicha suma pertenecía al señor Diaz de Mendoza.

## Noticias varias

Función teatral—Asisten los Reyes  
En el palacio de los Condes de Casa Valencia se ha celebrado una brillante función teatral.

Han asistido a ella los Reyes. D. Victoria llevaba un rico traje azul, y D. Alfonso iba de chaqueta.

La interpretación ha estado a cargo de distinguidas jóvenes de la aristocracia.

Terminada la representación, se ha servido un té.

Han asistido a la función la Princesa Beatriz y las Infantas, el señor Maura, el Nuncio, el Conde de Romanones, los Sres. García Prieto, Dato, Cavalcanti, Kindelan y otras personalidades.

Prensa Asociada.

## Desde Barcelona

### Notas catalanas

Barcelona, 8 (3 madrugada)

### La candidatura del hijo de Weyler

Un amigo íntimo de D. Fernando Weyler me ha manifestado que éste ha recibido una carta de don Alejandro Rosselló aconsejándole que presente su candidatura por Mallorca en las próximas elecciones de diputados a Cortes.

El hijo de Weyler hállase indeciso, no sabiendo aún resuelto si se presentará por Mallorca ó por Menorca.

Es probable que opte por esa última isla.

Visita pastoral

El Ilmo. Sr. Obispo ha comenzado la visita pastoral.

Ha visitado la iglesia de Santa María del Mar, donde ha administrado a 900 niños el sacramento de la Confirmación.

El acto duró unas tres horas.

### Regreso del general Weyler

En el rápido de las once y media ha regresado a Barcelona el capitán general de esta región, Sr. Weyler.

En la estación le esperaban el General gobernador, las Autoridades civiles y numerosas comisiones militares.

### Notas extranjeras

Barcelona, 8 (3 madrugada)

### Toro que salta la valla.—Muertos y heridos

Méjico.—Mientras se verificaba una corrida, un toro saltó la valla, penetrando en las gradas destinadas al público.

El pánico fué horroroso.

Doce espectadores fueron muertos por el toro

Hay, además, muchos heridos.

### El conflicto entre El Perú y El Ecuador

Washington.—Se agrava el conflicto entre las Repúblicas del Perú y Ecuador.

En ambos países se han efectuado populares manifestaciones pidiendo la guerra.

El Gobierno peruano ha llamado a las reservas, teniendo ultimados todos los preparativos para el caso que estalle la guerra.

Las Repúblicas de Chile y Colombia apoyan al Ecuador.

### El canal de Suez.—Banquete a Roosevelt

El Cairo.—Se ha acordado la renovación de la concesión del canal de Suez.

Roma.—El Municipio ha obsequiado con un banquete a Mr. Roosevelt.

Este ha marchado a Spezia.

### La huelga de Marsella

Marsella.—Han salido cuatro vapores, cuya tripulación está formada por soldados é inscriptos marítimos.

Dirigense a Argelia y Australia Mr. Cheron ha dado instrucciones para asegurar la salida de buques.

Un duelo

Argel.—A consecuencia de una polémica sostenida en la Prensa, se han batido el Alcalde de Orleansville y el consejero general de la Argelia Mr. Hoube.

El duelo fué a pistola.

El Alcalde de Orleansville recibió un tiro en el abdomen, falleciendo a los pocos momentos.

### El robo de los edificios de las comunidades religiosas

París.—En el domicilio de la esposa de Mr. Gauthier han sido hallados varios documentos que demuestran que se había organizado una pandilla para apropiarse de los edificios de la comunidad religiosas.

Corresponsal.

## Ultima Conferencia

Madrid, 8 (9:50)

Dimisiones y nombramientos

Según publica la *«Gaceta»* de hoy, han sido aceptadas las dimisiones presentadas por los vocales de la Comisión mixta de reforma del Concordato Sres. Marqués de

Tejada Valdosera y don Gabino Bugallal.

Para sustituirles han sido nombrados el Sr. Santamaría de Paredes y don Manuel Eguilior. Marina a Melilla.—Cruces a los mozos

El general Marina saldrá en breve para Melilla.

Desea encontrarse en aquella plaza al celebrarse allí la ceremonia de la jura de la bandera.

El Ministro de la Guerra ha telegrafiado a Melilla manifestando que el Estado costeará las insignias de las cruces de plata del Mérito militar concedidas a 48 mozos por mérito de guerra.

Añade el Ministro, en su telegrama, que el portador de dichas insignias será el general Marina.

De melilla

Melilla.—Mañana marchará a Madrid una comisión de Jefes de las kabilas de Quelaya y Quebdana, al objeto de cumplimentar al Rey.

Le acompañará el moro *«El Gato»* y un intérprete.

El coronel Sr. Primo de Rivera asistió al zoco de Jemis con fuerzas de infantería, caballería y policía indígena. Fué muy agasajado. Regresó sin novedad.

En vista de que hasta ahora no ha podido ponerse a flote el vapor *Oranie*, se utilizará el remolcador *Bey*, que ha llegado de Gibraltar, el cual hállase provisto de bombas y aparatos de extracción. Ha ingresado en el hospital el moro herido que fué detenido por la policía como supuesto autor de la muerte de un soldado del Regimiento de Saboya.

Prensa Asociada.

## Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Cambios del 7.

Interior contado.	87'35
Interior fin de mes.	00'00
Al próximo.	00'00
5 pº Amortizable.	102'50
Amortizable nuevo.	00'00
Banco de España.	460'00

# CASA ANUNCIADORA

## CALLE DE PALACIO NÚM. 8

**EXCLUSIVA** para anuncios, reclamos, comunicados, esquelos mortuorias, gacetillas y encaje de impresos en los importantes periódicos "LA ALMUDAINA,, Y "CORREO DE MALLORCA,,

**FACHADA ANUNCIADORA**  
(PUERTA PINTADA, Frente la Estación del Ferro-Carril)

Fijación de carteles en la capital y pueblos de la isla.—Reparto de toda clase de prospectos, circulares y esquelos mortuorias á domicilio —Fijación de marcos anunciadores en las fachadas más céntricas de la Capital, cuidando de su conservación.

**PRESUPUESTOS GRATIS**

# EL AGUILA

Grandes almacenes de ropas confeccionadas para Caballeros y niños  
Casa fundada en 1850.—Denominación y marca registrada  
COLON, NÚM. 39.—TELEFONO, 148

Sucursales: Madrid, Barcelona, Alicante, Bilbao, Cádiz, Gijón, Málaga, Cartagena, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza

### SECCION DE ROPAS CONFECCIONADAS PARA CABALLERO

AMERICANAS de alpaca negras y colores de 8 á 30 ptas.—CAZADORAS y GUERRERAS para el campo de 3 1/2 á 12 id.—GUARDA POLVOS para viaje de 8 á 40 id.—CHALECOS de piqué blanco y colores de 4 á 12 1/2 id.—PANTALONES de dril crudo y colores de 3 1/3 á 11 id.—PANTALONES lana, tricot, paño y armoure novedad de 6 á 25 id.—TOGAS de seda ó pafete con vueltas de terciopelo de 100 á 150 id.—FRACHS de paño y casimir negro de 30 á 75 id.—LEVITAS CRUZADAS de paño y casimir negro de 50 á 65 id.—SACOS Y SOBRETODOS de entretiempo de 25 á 100 AMERICANAS y CHAQUES de lanilla, vicuña y tricot de 10 á 50 id.—TRAJES completos de dril crudo y colores de 8 á 32 id.—TRAJES completos de lanilla, vicuña y tricot de 15 á 30 id.—TRAJES completos de alpaca negra y colores de 25 á 60 id

### SECCION DE ROPAS CONFECCIONADAS PARA NIÑOS

TRAJES Americana de lana, vicuña y gerga para niños de 10 á 16 años de 14 á 40 ptas.—TRAJES Americana de dril crudo y colores para niños de 10 á 16 años de 6 á 16 id.—TRAJES Marinera de lana gerga vicuña y alpaca para niños de 4 á 10 años de 4 á 38 id.—TRAJES Marinera de dril, piqué y franja para niños de 4 á 10 años de 4 á 20 id.—TRAJES Blusa y otros modelos de lana dril y alpaca para niños de 4, á 10 años de 4 á 26 id.—CHALECOS piqué para niños de 10 á 16 años de 4 á 6 id.—AMERICANAS de alpaca negra para niños de 10 á 16 años de 8 á 14 id.—GORRAS de lanilla, dril y seda forma Altosina para caballeros y niños de 2 á 4 id.—GORRAS de lana y dril forma Japonesa para caballeros y niños de 3 á 5 id.—SOMBREROS de dril blanco y de emulación Panamas de 2 á 3 id.—SOMBREROS de paja para niños de 1 1/2 á 6 id.—SOMBREROS de pique blanco para niños á 2 id.

### SECCION DE MEDIDA

Selecto surtido de Novedades en géneros nacionales y extranjeros.—Surtido completo de gorras para caballeros y niños.—Mantas para viaje.—Impermeables.—Gran surtido en sombreros de paja para caballeros á 3 pesetas.

**PRECIO FIJO — VENTAS AL CONTADO — EXPOSICION DE TODOS LOS ARTICULOS DE LA TEMPORADA**

### VAPORES DIRECTOS

do Pinillos, Izquierdo y C.ª de Cádiz  
Linea del Brasil-Plata

Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, (s'n escalas en el Norte de España), saldrá del puerto de Barcelona, el día 7 de Abril, el vapor

**JOSÉ GALLART**

Admite carga y pasaje para dichos puntos.  
Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20 Palma.



**Se alquila** un piso entresuelo y un segundo piso, grandes, nuevos y bien decorados, con abundancia agua de fuente á grifo y piscinas para lavar situados calle de Apuntadores, núms. 51 y 53. Informar en el mismo.

**Sellos de Soma**  
Se confeccionan con gran variedad de modelos y dibujos y á precios limitadísimos en la imprenta de Ameugual y Muntaner, Cadena, 2 y Conquistador, 30.—Palma de Mallorca.

Tip.-Litografía de Ameugual y Muntaner

### Lloyd Sabaud

El 23 Abril, saldrá de Barcelona directo para BUENOS AIRES



TOMASO DI SAVOIA

realizando la travesía en QUINCE DIAS.

Camarotes espléndidos en 1.ª clase, tres puentes de paseo, jardín de invierno, telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos

**TERCERA CLASE**

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

El día 19 de Mayo, saldrá para igual destino el vapor

**PRINCIPE DI UDINE**

Para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º



**LLOYD ITALIANO**

Compañía de vapores rápidos y directos ENTRE BARCELONA Y BUENOS-AIRES

Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamentos para señores y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propios de estos modernos transatlánticos.

**Próximas salidas**

CORDOVA, 7 Marzo  
MENDOZA, 18 Marzo  
P. MAFALDA, 8 Abril

CORDOVA, 1.º Mayo  
INDIANA, 13 Mayo  
P. MAFALDA, 27 Mayo

COCHINEROS ESPAÑOLES REGIEMENTAMENTE CONTRATADOS

Para pasaje y carga dirigirse á las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Peaires).

Denrière invention française

## La harokresko

pour les cheveux



**PAQUETES PASTILLAS PESETAS**  
1.ª marca: Chocolate de la Trapa . . . 400 gramos. 14, 16 y 24 . . . 1,25, 1,50, 1,75 y 2,50  
2.ª marca: Chocolate de Familia . . . 400 . . . 14 y 16 . . . 1,50, 1,75, 2 y 2,50  
3.ª marca: Chocolate económico . . . 350 . . . 16 . . . 1 y 1,25.

Elaborados según formula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cejitas de merienda, 8 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Cortes benéficos, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes al detall. Principales ultramarinos.



**Navigazione Generale Italiana y la Veloce**

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

**Próximas salidas de Barcelona**

P. UMBERTO, 15 Abril.  
SAVOIA, 17 Abril.  
RE VITTORIO, 29 Abril.  
ITALIA, 1.º Mayo.

UMBRIA, 6 Mayo  
REGINA ELENA, 13 Mayo  
ARGENTINA, 15 Mayo  
BRASILE, 26 Mayo.

**COCINA ESPAÑOLA**

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, lavabos, comedores con mesa, etc.

Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne), Palma.